

UNIVERSIDAD DE COSTA RICA  
CONSEJO UNIVERSITARIO  
**ACTA DE LA SESIÓN N.º 5026**

CELEBRADA EL VIERNES 14 DE OCTUBRE DE 2005  
APROBADA EN LA SESIÓN 5034 DEL MIÉRCOLES 9 DE NOVIEMBRE DE 2005



---

**TABLA DE CONTENIDO**

**ARTÍCULO**

**PÁGINA**

1. <u>CONSEJO UNIVERSITARIO</u> . Informe de fin de gestión de los miembros.....	2
2. <u>CONSEJO UNIVERSITARIO</u> . Juramentación del Director, M.Sc. Alfonso Salazar Matarrita.....	24
3. <u>CONSEJO UNIVERSITARIO</u> . Juramentación de nuevos miembros.....	25
4. <u>SALA DE EXDIRECTORES</u> . Develización de fotografías.....	30

Acta de la sesión N.º 5026, **extraordinaria**, celebrada por el Consejo Universitario el día viernes catorce de octubre de dos mil cinco.

Asisten los siguientes miembros: M.Sc. Jollyanna Malavasi Gil, Directora, Área de la Salud; Dr. Víctor M. Sánchez Corrales, Área de Artes y Letras; Licda. Marta Bustamante Mora, Área de Ciencias Agroalimentarias; M.Sc. Alfonso Salazar Matarrita, Área de Ciencias Básicas; Dra. Montserrat Sagot Rodríguez, Área de Ciencias Sociales; Dr. Manuel Zeledón Grau, Área de Ingeniería; M.Sc. Margarita Meseguer Quesada, Sedes Regionales; MBA. Wálter González Barrantes, Sector Administrativo; Sr. Alexánder Franck Murillo, Sector Estudiantil, y Licda. Ernestina Aguirre Vidaurre, Representante de la Federación de Colegios Profesionales.

La sesión se inicia a las ocho horas y cincuenta y cinco minutos, con la presencia de los siguientes miembros: Dr. Víctor Sánchez, M.Sc. Margarita Meseguer, M.Sc. Alfonso Salazar, Licda. Marta Bustamante, Sr. Alexánder Franck, Licda. Ernestina Aguirre, MBA. Wálter González, Dr. Manuel Zeledón, Dra. Montserrat Sagot, y la M.Sc. Jollyanna Malavasi.

Ausente con excusa la señorita Jéssica Barquero.

#### **ARTÍCULO 1**

**Informe de gestión de los Miembros que concluyen su período en el Consejo Universitario, magistra Jollyanna Malavasi Gil, Directora, Representante del Área de Salud, magistra Margarita Meseguer Quesada, Representante del Área Sedes Regionales, doctor Manuel Zeledón Grau, Representante del Área de Ingeniería, doctor Víctor Sánchez Corrales, Representante del Área de Artes y Letras, período octubre 2001-octubre 2005.**

LA M.Sc. JOLLYANNA MALAVASI indica que el primer punto corresponde a los informes de gestión de los miembros del Consejo Universitario que concluyen el período para el cual fueron elegidos.

En calidad de Directora del Consejo Universitario, desea expresar su felicidad y su agradecimiento por el crecimiento que ella ha experimentado este último año con el Consejo Universitario. Gracias a todos, ella es feliz, la han ayudado a entender más a los seres humanos, a creer en ellos, entender también que la inteligencia de todos es más poderosa y más sabia que una independiente. El trabajo en grupo lo aprendió con este Consejo Universitario y ha sido una de sus experiencias más importantes.

Quiere agradecer el trabajo de este año porque todos se han empeñado y se han entregado a la misión encomendada. La Universidad de Costa Rica está más fuerte y va a estar más porque tiene más experiencia. Quienes salen creen que tienen una misión importante desde sus respectivas unidades académicas, ayudar a formar puentes todavía más sólidos, más fluidos, entre la comunidad universitaria y el Consejo Universitario.

Considera que las personas que han pasado por el Consejo Universitario deben, al regresar a la comunidad universitaria, continuar con eso tan hermoso que se enfatizó con la llegada de doña Montserrat Sagot, de doña Ernestina Aguirre, de doña Marta Bustamante, de don Alfonso Salazar y de don Wálter González, la comunicación con la comunidad universitaria e integrarla para la solución de los problemas.

Da gracias a Dios, a la Universidad y a cada una y cada uno de los compañeros y compañeras del Consejo Universitario, a las personas que coordinaron con gran esmero y sabiduría las diferentes comisiones, así como quienes participaron en ellas. Una persona que ya no los acompaña y que ella quiere muchísimo, fue Director de este Consejo, dijo:

*Hay una faceta del trabajo de la Dirección que no se refleja en los acuerdos.*

El Dr. Nelson Gutiérrez, en su Informe de Labores, se refiere a la labor personal del Director fuera de la sala de sesiones. Es cierto, las personas que además de ser miembros del Consejo Universitario tienen el privilegio de ocupar la Dirección, continúan fuera de sesión en varias actividades, simples de entender, pero de muchísima responsabilidad. Dar lectura a toda la correspondencia que llega al Consejo Universitario, enviarla a las comisiones pertinentes, dar respuesta a la comunidad, referirse a ella en los Informes de Dirección durante las sesiones del Consejo, las cosas importantes, en las que se requiere un poco más de trabajo, para compartirlas con todos los miembros. Finalmente, a la Dirección le corresponde la firma responsable de todo lo que significa trámites administrativos, cajas chicas hasta los gastos más fuertes del Consejo Universitario.

Desde luego, todo con el apoyo y la asesoría del personal de Centro de Información y Servicios Técnicos, el CIST. Su jefatura, don Norberto Rivera, junto con doña Marta Palma, constituyen la mano derecha de la Dirección. Ellos tienen una memoria histórica importante y hacen un primer escrutinio –junto con doña Marcela Gil–, de la correspondencia y en una boleta dan una primera orientación. Eso es muy importante para la persona que está en la Dirección porque cuando se inicia, por lo menos de su parte, no se conocen las vías por las cuales debe canalizarse la correspondencia. Con el paso del tiempo, se va aprendiendo y desarrollando esa destreza que es de muchísima responsabilidad porque no se puede perder ninguna información, dado que en esa correspondencia están presentes las inquietudes, las quejas, las solicitudes y las propuestas de la comunidad universitaria. Luego las comunicaciones fundamentales como las resoluciones de parte de la Rectoría y de las Vicerrectorías.

Ese continuo, de Dirección a Dirección, desde su experiencia, don Claudio Soto, doña Olimpia López, don Víctor M. Sánchez, ella y ahora don Alfonso Salazar, es muy importante y no se ha perdido el hilo. Les leyó las palabras de su queridísimo amigo Nelson Gutiérrez porque se sigue dando ese continuo, se siente al leer las actas, al hablar con los exdirectores, con los exmiembros de este Consejo. Y algo que le ha llamado muchísimo la atención es que en este plenario lo que han buscado, querido, amado, es la armonía. Este es un Consejo armónico.

El acta de la sesión 001 del 7 de enero de 1941, Folio 1, Tomo 1, Primera Sesión del Consejo Universitario de la Universidad de Costa Rica, verificada en el Salón de la Biblioteca de la Escuela de Derecho, a las 10 de la mañana, bajo la presidencia del señor Secretario de Estado en el Despacho de Educación Pública, licenciado Luis Demetrio Tinoco Castro, con la asistencia de los señores Directores y Decanos de las Escuelas que integran la Universidad de Costa Rica, Lic. Gregorio Martín Carranza, por la Escuela de Derecho, don Jorge Volio Jiménez, por la Escuela de Letras, don Arturo Tinoco Jiménez por la Escuela de Ingeniería, Dr. Marco Tulio Salazar, por la Escuela de Pedagogía, don Rubén Torres Rojas, por la Escuela de Ciencias, don Alfredo Volio Mata, por la Escuela de Agricultura, y la profesora señorita Ángela Castro Quesada, por la Escuela de Bellas Artes.

Dice el artículo 1:

*Habido el acto y declarado oficialmente instalado el Consejo Universitario, el señor Secretario de Estado en el Despacho de Educación, Lic. Demetrio Tinoco Castro, dijo estas palabras:*

*Es de un pensador de América la frase de que “la armonía es condición esencial del progreso de los pueblos en el sentido de que los diferentes órdenes de la actividad humana, deban desarrollarse paralelamente”.*

Es hermoso, desde la primera sesión del Consejo Universitario, lo que tanto han practicado, la armonía, la búsqueda de consenso, fueron las primeras palabras para instalarlo.

No podía dejar de presentar algo tan hermoso a esta mesa.

Durante este año, algo que le dio muchísima satisfacción fue el hecho de haber podido participar en lo que fue la gestión del mejoramiento de la planta física, todos se han visto beneficiados de las bellas oficinas azules, no estaban así cuando ellas y ellos llegaron, aunque doña Olimpia y don Víctor fueron muy consecutivos y muy firmes en esto. La escalera de emergencia no existía. Finalmente se abre la posibilidad –fue don Víctor y no sabe cómo hizo–, pero él logra el espacio físico de la Oficina Jurídica. Algo que les beneficia grandemente porque el Consejo Universitario va a tener más espacio para el CIST. No solo lo que se está remodelando en este momento, sino, también, lo que está al fondo del corredor, dos áreas donde ahora están ubicadas las oficinas de las compañeras y compañeros, una de ellas se transformará en comedor para todas las personas del Consejo Universitario. El espacio físico que están viendo crecer, el área que siempre ha sido del CIST y el espacio que ocupaba la Oficina Jurídica, se concibió –lo vieron proyectado cuando se presentó el Informe del CIST–, cómo una zona energética, área en la cual la mayoría estuviera en contacto con luz directa, para lo cual los ventanales se están aprovechando al máximo. Se está mejorando también la ventilación y otra cosa que lleva implícita ese diseño, es que todas las personas de las diferentes unidades que van a estar ubicadas ahí, van a poder tener la posibilidad, dentro del silencio y la separación semifísica que va a tener con barreras transparentes, es que puedan mirarse y sonreírse y que no se pierda el contacto, como a veces sucede con una separación con paredes corrientes. El CIST ha demostrado que es uno solo y esto lo va a favorecer muchísimo. Espera que esa obra traiga más armonía, salud ocupacional al máximo y un ambiente más agradable y muy bonito.

Es importante también señalar que se lograron los doce espacios para estacionamiento de los carros de todos los miembros del Consejo Universitario, algo que hay que resguardar. Como doña Margarita Meseguer indicó muy acertadamente, cuando ellos llegaron a este Consejo, no había mucho reconocimiento, ni respeto por lo que son, miembros del Consejo Universitario. Por qué reconocimiento y respeto, pues por la responsabilidad que tienen, de ahí que debe la Universidad brindarles las mejores facilidades no solo con medios de transporte, sino en todo. Cree que esto lo ha logrado el Consejo Universitario en estos últimos años sin imponer su autoridad, sino estableciendo comunicación y esos lazos de cariño y cooperación que se tienen con toda la comunidad universitaria, en todos los niveles, oficinas administrativas y todas las unidades académicas.

La Dirección durante el día tiene que estar atenta a los vínculos y al diálogo con la Rectoría, con las vicerrektorías, con los decanos y con todas las direcciones, con base en las solicitudes y las propuestas que vienen canalizadas por la Rectoría y que son parte del quehacer de las vicerrektorías. Y, finalmente, las que vienen de las unidades académicas y administrativas.

Es definitivo, una persona que tenía la Dirección dijo: *nuestros Vicerrectores*. Y es cierto. En estos últimos años –puede hablar con base en lo que encontró cuando llegó–, los lazos de cooperación con la señora Rectora y con los Vicerrectores y Vicerrectoras, se han optimizado, son uno solo. Ellos están integrados en las comisiones, no con la voz de la Administración crudamente, sino más bien con la voz de la Institución, y todos con miras a hacer una Universidad más hermosa. Esto se daba ya con el Dr. Gabriel Macaya y con sus Vicerrectores, pero, sinceramente, se ha optimizado con este grupo. Por favor, que esos lazos de trabajo y de amistad se sigan fortaleciendo.

La persona que esté en la Dirección tiene que atender las consultas por correo electrónico, son innumerables, también los visitantes, algunos de manera formal, generalmente las autoridades que piden cita. La experiencia de puertas abiertas ha sido muy hermosa y espera que se siga en esa línea de apertura.

En el Informe de la Dirección podrán darse cuenta de que llegaron muchísimos grupos de estudiantes de diferentes escuelas y facultades y la Dirección lo único que podía hacer por ellos era abrir el canal de comunicación con los profesores y profesoras, con los decanatos y con las direcciones de las unidades. Llegaron compañeras y compañeros del sector administrativo con muchísimas inquietudes y ahí también se dio algo interesante, que los compañeros y compañeras del sector administrativo están desarrollando también su parte académica de una manera muy fuerte y eso no es solo de las personas del sector administrativo, sino también de los profesores y profesoras, la gran inquietud de que los trabajos de grado y posgrado quedan en una biblioteca y nadie los utiliza, los refresca. Fue posible por medio de la Dirección sensibilizar también a las jefaturas para que tomaran esas tesis como modelos y que se implementaran en la Universidad. Es el caso de todo lo referente a la energía, el uso de energía eléctrica, todo lo que tiene que ver con proyectos para el ahorro energético. Y así se dieron otras cosas desde la Dirección.

Parecía un centro de información donde llegaban las personas y con el poquito o mucha experiencia que se desarrolla en el Consejo Universitario, desde donde se llega a conocer a la Universidad en su contexto, se puede simplemente señalar a los compañeros y compañeras estudiantes, del sector administrativo y del sector académico, cuáles son los mecanismos que hay en la Universidad que van más allá de la reglamentación, por supuesto que están apoyados en la normativa, pero van más allá de ella, indicarles qué personas son más apropiadas para establecer comunicación. Es decir, establecer una mediación que es importante y se necesita que en la Universidad de Costa Rica todos se conozcan más. Los proyectos de formación continua del profesorado, sabe que van a cumplir con eso también, así como los proyectos de mejoramiento de la gestión universitaria. Las inducciones que se dan ahora a las personas que ingresan.

Con motivo de una publicación de la Dra. Montserrat Sagot en una revista de renombre internacional, la felicita y aprovecha para decir que precisamente eso es también lo que ha pasado, que no se han desconectado de las unidades académicas. En el momento en que no se pueda, aunque se haga un gran esfuerzo como todos lo han

hecho, de mantenerse en contacto, pues llegan los frutos como ese de la Dra. Montserrat Sagot.

Concluye diciendo que el Consejo Universitario, para ella es el punto de encuentro de la Universidad de Costa Rica. Aquí las universitarias y los universitarios se cargan de energía y al igual que los que están en este órgano, reconocen que la Universidad es grande, está viva, está en crecimiento y desarrollo y es misión de cada uno y de cada una trabajar, soñar, proponer proyectos para esa universidad óptima que quieren, una universidad justa.

Una nota de alegría de don Rodrigo Facio. Dice:

*Vivir es mirar hacia delante, pensar, soñar, creer que hay mañana. Sentir deseo de crear y crear fecundizando el alma. Vive el agua cuando corre en las quebradas, esta, cuando es un charco, asfixia a sus miasmas. Vivir es desbordar todos los límites, el yo, el aquí, el ahora, y superarles con la fuerza ascendente de unas alas.*

Hace entrega del Informe de gestión de su período en la Dirección. Fue hermosa su presentación especial por parte de los coordinadores y coordinadoras de las comisiones permanentes y especiales porque es un trabajo de todos. Y también lo hizo a nombre de todo el Centro de Información y Servicios Técnicos, su jefatura, reportando cuál fue el trabajo de este año. La Dirección lo que hizo fue simplemente velar y dentro de las posibilidades cuidar para que se abrieran esos canales y se facilitaran las cosas.

Hay algo que desde que llegó al Consejo Universitario la ha acompañado y es la metáfora de la Caverna de Platón. Para ella esta metáfora es lo que mejor simboliza a este Consejo. No encontraba cómo decírselos porque es complicado; ella no es de esa área y simplemente como ser humano esa metáfora la ha impresionado mucho y la ha visto reflejada aquí. Y por esas cosas que pasan, encontró uno de los pocos escritos por medio del cual Leonardo da Vinci expresa sus sentimientos y se refiere a la caverna. Cree que la mejor manera es imaginarse a Leonardo Da Vinci aquí, entre todos. Hizo una traducción del italiano al español de lo que escribe él, dice:

*Llevado por mi alero impaciente, deseoso de ver la gran confusión de las diversas formas extrañas creadas por la ingeniosa naturaleza, vagué ignorante un rato por entre los farallones en sombras y llegué a la entrada de una gran caverna. Me quedé allí un rato estupefacto e ignorante de la existencia de una cosa así. Con la espalda doblada y la mano izquierda descansando sobre la rodilla y con la derecha haciendo sombra sobre los ojos y los párpados bajos, semi cerrados, me inclinaba una y otra vez, para aquí y para allá, para ver si podía discernir cualquier cosa adentro. Pero esto me fue negado por la gran oscuridad interior. Y después de quedarme ahí un rato, dos cosas surgieron en mí: el temor y el deseo. El temor de la oscura y amenazante caverna y el deseo de ver si había cosas milagrosas adentro.*

Doña Jollyanna cree que no puede haber nada que explique mejor lo que para ella ha sido este Consejo Universitario. Agradece a todos y a todas de corazón, de alma, con todas sus neuronas, y como les dijo a los compañeros y compañeras del CIST, ya están integrados en sus fibras, ya son parte de ella. De aquí sale hecha no un ser humano individual, sino un ser colectivo, con todos y todas y eso es maravilloso. Va a llevar un pedacito de cada uno y sabe que con el venir de los años, cuando se escuche y se vea haciendo cosas, va a recordar el ejemplo y tal vez en su voz y en sus acciones –es su mejor deseo–, los va a ver de nuevo a ellos.

Reitera que hace entrega del Informe de Dirección, así como del Informe de Gestión de los cuatro años que prepararon los miembros salientes del Consejo Universitario.

LA M.Sc. MARGARITA MESEGUER manifiesta que al igual que doña Jollyanna Malavasi, hace entrega de su informe de gestión. Preparó una pequeña presentación. La participación en las comisiones permanentes, los diferentes directores durante este período le dieron la oportunidad de estar durante el primer año en la Comisión Permanente de Presupuesto y Administración.

También durante ese año estuvo formando parte de la Comisión de Estatuto Orgánico, la cual, posteriormente, tuvo la oportunidad de coordinarla durante tres años. Agradece a don Víctor M. Sánchez y a doña Jollyanna Malavasi haberle dado esa oportunidad que ha aprovechado muchísimo, y ha conocido e interactuado también muchísimo, especialmente con la Oficina Jurídica.

En la Comisión de Asuntos Jurídicos también ha aprendido muchísimo, especialmente con el Dr. Manuel Zeledón.

Hace un recuento de las comisiones especiales para mostrar cómo ese espacio brinda la oportunidad de participar en tan diversos temas e interactuar con diferente gente de la comunidad universitaria y de afuera también. Son 25 comisiones especiales que coordinó y siente que como miembro del Consejo se aprende muchísimo, se interactúa muchísimo con la comunidad. Desea destacar algunas participaciones, tal vez sea injusta al hacerlo solo con algunas de ellas en que se han hasta excedido, la Escuela de Geología y a algunas personas que están en esas comisiones. Pero desea destacar por el trabajo, a veces con muchísimos artículos de proyectos de ley en que han tenido tanto don Manuel Zeledón, como ella, la oportunidad en la mayoría de estos proyectos, de interactuar con la Escuela de Geología y con otras instancias.

Tuvieron muy clara la defensa de la autonomía. La Contraloría de la Universidad los apoyó muchísimo y también la Oficina Jurídica. En algunas de esas comisiones especiales han tenido que ver con la defensa de esa autonomía, pero específicamente con la defensa de la Universidad regionalizada.

Desea resaltar el trabajo de la Comisión Especial que estudió la Resolución N.º 11 del VI Congreso Universitario, relativa a las Sedes Regionales. Cree que es un trabajo que debe continuar, pero en su primera parte, en lo Estatutario, le parece que queda bastante adelantado y también está segura que doña Mariana Chaves va a darle seguimiento a ese encargo.

De esta Comisión, queda pendiente una proposición en relación con el otorgamiento del doctorado honoris causa a don Rafael Ángel Chinchilla, ex Contralor General de la República. Habrá que nombrar un nuevo coordinador o coordinadora, se pidió más información porque fue poca la que enviaron.

Doña Margarita Meseguer se refiere además a su participación como miembro del Consejo en otras comisiones especiales, igual que cuando fue coordinadora de las que mencionó antes, igual el aporte que la comunidad hace en estas comisiones y lo que se aprende como parte de este Consejo es incalculable y es algo muy importante que se lleva para continuar utilizándolo en la Institución.

En cuanto a números, como coordinadora tuvo a cargo 25 comisiones especiales y como miembro 25 también.

En muchas tuvo la oportunidad de compartir con diferentes personas y de ella se lleva un bagaje de conocimientos que no tenía.

En cuanto a propuestas las clasificó en unipersonales y en conjunto con otros miembros. Hay una lista que puede verse. Desea destacar en las unipersonales las visitas a diferentes instancias de la Universidad, para que le den continuidad a esa iniciativa. Las instancias universitarias aprecian muchísimo que el Consejo Universitario se interese por saber qué hacen ellos, qué problemas tienen y cómo pueden también entrar a resolver, junto con la Administración, algunos asuntos que ellos les plantean muy directamente. Y en ese sentido, ella siente que además de que los miembros que se integran han tenido una fuerte relación con la comunidad durante este período de campaña; es bueno aprovechar esa motivación con la que entran, la motivación de los que continúan y no olvidar esas visitas, no solo a las sedes regionales. Le parece que centros e institutos que han visitado en algunas oportunidades, también han valorado muchísimo esa visita.

En conjunto con otros miembros, destaca una actividad que fue la sugerencia de iniciar un proceso de reflexión acerca de los grandes ejes que deben guiar la labor del Consejo Universitario. Propuesta que se dio en el año 2002 siendo Director de este órgano el Dr. Claudio Soto y después se continuó con doña Olimpia López, con don Víctor M. Sánchez y con doña Jollyanna Malavasi.

Menciona un tema del que hubo una propuesta, tiene que ver más que todo con la labor de fiscalización del Consejo y fue acerca de las contrataciones y complementos salariales con recursos de LANAMME. Se tomaron acuerdos para buscar solución a asuntos que en ese momento estaban relacionados con LANAMME, con la Oficina Jurídica y otras oficinas también, y trataron de poner coto a algo que en ese momento creían que era algo irregular que se estaba dando en la Institución y se tomaron los acuerdos. Junto con doña Marta Bustamante y don Manuel Zeledón recientemente firmó una propuesta para el apoyo de la creación del Centro de Conocimientos Agroalimentarios del Instituto de Investigaciones Agrícolas de la Universidad de Costa Rica.

Desea expresar cómo percibe ella la participación en actividades de la comunidad universitaria. Ha hablado con varios de los miembros del Consejo Universitario, con el propósito de que no descuiden esa parte que es imagen del Consejo, cree que comenzaron a rescatarla hace cuatro años y la comunidad aprecia muchísimo que el Consejo Universitario participe en las actividades que ellos organizan, sienten que le da realce a la actividad y eso ha permitido que el Consejo Universitario tenga una nueva imagen ante la comunidad universitaria. En cuanto a esa relación con la comunidad universitaria siente que no se han desconectado de las Sedes. Ha tenido la oportunidad cada quince días de participar en el Consejo de Sedes y eso retroalimenta muchísimo el actuar como su representante ante este Consejo. Considera que es una ventaja que tiene el representante de las Sedes con respecto a los representantes de las otras áreas, es algo otorgado por el Estatuto Orgánico y es una oportunidad que ella ha tenido el privilegio de tener.

En cuanto a la academia, ella no se ha desconectado de las clases, ha continuado ofreciendo cursos, especialmente en Turrialba y Paraíso y quiere terminar diciendo que

hasta donde su energía y su actividad familiar se lo han permitido, ha participado en casi todas las actividades.

Quiere compartir algo con cada uno.

A doña Jolly, gracias por el sacrificio de dirigir este órgano durante el último año. Gracias por todas sus enseñanzas y por compartir con ellos, enseñarles y predicar que el amor debe estar siempre presente en todo lo que se haga.

A don Víctor y a don Alfonso, gracias por la apertura y utilizarlos a veces como interlocutores, como se sientan a su lado ha tenido que utilizar ese mecanismo en algunas oportunidades y ha buscado y encontrado siempre el consejo oportuno de ellos.

A la Dra. Montserrat Sagot, gracias por la defensa de los asuntos humanos elementales, por su elocuencia y su claridad. Cuando sea grande quiere ser como Montserrat.

A don Manuel gracias por el nivel de detalle con que analiza todos los asuntos, ha aprendido muchísimo de él, pero esencialmente han compartido y aunque han diferido muchas veces en cuanto a criterio, lo lindo ha sido que después siguen como que nada hubiera pasado porque tienen muy claro que aquí es una cosa y afuera otra. En ese sentido, ella valora muchísimo la actitud de algunos en ese sentido y especialmente la de don Manuel.

Doña Ernestina, por tener esa claridad de a quién representa en este órgano, siempre se los recuerda y por tener sus estudiantes aquí y que su función es con la academia, es algo que todos lo han percibido.

A Alexánder, su madurez y su compromiso, su llamada al consenso y al orden, y muchas veces en comisión y en plenario han tenido que actuar por un llamado de él. Desea reconocérselo.

A doña Marta Bustamante, por llegar a su oficina algunas veces en la mañana a compartir asuntos que les han interesado en forma común y por haber compartido en muchos almuerzos, lo mismo que con algunos otros con quienes ha tenido esa oportunidad y espera que continúen haciéndolo.

A don Wálter por recordarles permanentemente sobre el amor, el respeto y un encargo: que haga realidad sus sueños y también los del Consejo Universitario.

Les solicita que esa transparencia y esa rendición de cuentas no la olviden, que no olviden la función de fiscalización porque a veces la función normativa y respecto de las políticas los absorbe muchísimo tiempo y se olvida esa función fiscalizadora que tiene el Consejo Universitario. En ese sentido, los insta a seguir e inducir adecuadamente a los miembros que se incorporan para que también asuman esa responsabilidad y que tengan muy claro cuáles son los mecanismos porque cuando se ingresa, cuando se comienza, se sabe que tiene esa función fiscalizadora, pero no sabe cuáles son los mecanismos que se pueden utilizar para llevarla a cabo.

Quiere dejar patente su agradecimiento muy especial a las oficinas Jurídica y de Contraloría porque sin ellos, especialmente al inicio de la gestión, quizás no se podría funcionar adecuadamente.

Y muchas gracias a don Norberto, a doña Floria y a todos los colaboradores en la parte logística, sobre todo en las sesiones, a la gente de la Unidad de Estudios de quienes ha aprendido muchísimo, a la gente de Información que está siempre dispuesta a brindarles la información en el momento en que la necesitan.

EL DR. MANUEL ZELEDÓN confiesa que él es también muy sentimental y estos momentos siempre son muy difíciles, aunque se han venido preparando con mucho tiempo para esta transición.

Quizá lo que más desea resaltar de la vivencia en el Consejo Universitario es lo maravilloso de la oportunidad que se les brinda para poder colaborar en el crecimiento de la Universidad de Costa Rica, desde la visión que se tiene, desde aquellas problemáticas a las que se les da más importancia. Esa es una posibilidad que les da la vivencia en el Consejo y quizás la que más valora.

Había descubierto un poco esa posibilidad cuando estuvo como Director del Programa de Posgrado de Agronomía, el programa más grande de posgrado de Agronomía, ahí comenzó a descubrir esas posibilidades interesantísimas de poder colaborar en la construcción de la Universidad, planes de estudio, cursos, mecanismos que desarrollaran la potencialidad de los estudiantes y eso le abrió la curiosidad por otros logros y otros alcances de ese mundo nuevo que estaba descubriendo y lo vivió también en la Decanatura, un mundo increíblemente lleno de potencialidades, complicado, mucho más que las otras experiencias que ha tenido, pero lleno de esas posibilidades para dar un aporte importante y significativo para la Universidad.

Cuando estaba en el Decanato y se le sugirió la posibilidad de participar para la representación en el Consejo Universitario, dijo que sí con muy pocos segundos de pensarlo, porque visualizó que era una forma de continuar descubriendo esas posibilidades que les da la Universidad para continuar influenciando, influyendo, creando cosas que van mucho más allá de lo que pueden hacer como profesores en forma individual, en la investigación, en la academia. Es un mundo muy interesante que cree que debería atraer a más personas en la Universidad. Siente que está muy poco valorado entre los universitarios. Han escuchado y es una realidad que a veces cuesta conseguir personas que acepten posiciones docente-administrativas, pero al menos él ha descubierto eso y le ha servido muchísimo para su crecimiento humano y personal y cuanta oportunidad tiene de recomendárselos a otros, lo hace, para que consideren estas opciones como grandes oportunidades en la continuación del desarrollo de Universidad.

Ciertamente, como dice doña Margarita, no se coincide en todo, siempre hay diferencias de opiniones, incluso el tiempo permite darse cuenta de haber defendido en algún momento una posición y ver que estaba equivocado. Pero también el tiempo ayuda a reafirmar el pensamiento de que se estaba en lo correcto.

Independientemente de eso, ha sido una oportunidad maravillosa para descubrir personas que se conocían muy superficialmente, en especial las oportunidades en Comisión, que son muy especiales y muy diferentes al tipo de contacto que pueden tener en el plenario. En las comisiones se dan espacios muy interesantes para que las

personas se abran y expresen más sus pensamientos y su forma de analizar. En ellas se aprende mucho a conocer a los compañeros y compañeras, a valorarlos, a aprender de ellos y es una gran oportunidad que ha valorado mucho. De todos los compañeros que han estado en la Comisión de Asuntos Jurídicos con él estos cuatro años ha aprendido mucho.

Desea terminar con alguna mención de esas vivencias como Coordinador de Comisión. Quizás lo más inesperado, porque, en realidad, nunca pensó que iba a pasar cuatro años en la Comisión de Asuntos Jurídicos, se ha contenido cuatro años y es una de las primeras cosas que va a hacer apenas termine, es preguntarle a don Claudio Soto por qué lo escogió para que dirigiera la Comisión de Asuntos Jurídicos. Quiere saber qué pensó, por qué lo seleccionó. Como les dice, ha esperado cuatro años para hacer esa pregunta y va a ir a hacérselo apenas regrese de sus vacaciones y espera que tenga una buena explicación porque no solo se lo agradece mucho porque le permitió casi descubrir una faceta en su vida, quizá sea muy presuntuoso decir que una habilidad, y también a aprender una gran cantidad de cosas y servirle a la Universidad desde una posición que le ha dado grandes satisfacciones. Una de ellas aunque les pueda sonar extraño acaba de ocurrir, firmó un dictamen que simboliza lo que le ha dado la Comisión de Asuntos Jurídicos, la oportunidad de corregir algunas injusticias que se cometen en la Universidad, compañeros y compañeras que a veces pasan años buscando justicia.

En la Comisión de Asuntos Jurídicos tienen la oportunidad de enmendar esos errores cuando existen. Y hoy tiene el placer de firmar un caso que no por ser el último, sino por simbolizar quizás el más patético, por tratarse de un error de la Universidad, y es la oportunidad que le ha dado la vida de poner su grano de arena para traer un poquito de justicia. Ha sido la experiencia más maravillosa que ha tenido y por eso quiere agradecerse a don Claudio Soto, a la Universidad y a todos los compañeros que lo han acompañado. No menciona nombres porque podría olvidar algunos, pero a todos agradece los análisis, los consejos que han compartido y el enriquecimiento que han dado a su vida por medio del contacto con todos ellos.

A todos les pide disculpas por sus necesidades, por sus insistencias, si les ha molestado en algún momento les pide disculpas y más que nada desea agradecer el recuerdo y las enseñanzas que se lleva y la gran oportunidad que le han dado.

EL DR. VÍCTOR M. SÁNCHEZ desea comenzar por decir que Jolly es dulzura; Monse, equidad; Manuel, justicia; Alfonso, institucionalidad; Marta, agudeza; Wálter soñador; Ernestina representatividad, Alexander, autenticidad, Margarita, regionalización; y Universidad, la vida de todos. A lo largo de estos años ha tratado de compartir con todos una visión de universidad, en el sentido de que la Universidad son todos, que la Universidad se construye, buscando como lingüista que es y como filólogo también, la etimología de la palabra construir, en latín la base es *struveri* que significa disponer, ordenar y luego hay una forma compuesta que es *cum struveri*, *cum* da la idea de que tiene que ser en compañía, en conjunto, en comunidad, entonces la unidad se construye y en consecuencia el Consejo Universitario se construye y no podrían pensarlo sino desde un término de la prioridad del todo sobre las partes. Y, por otro lado, el aporte de cada uno de los elementos que forman esa comunidad.

Aristóteles define como característica fundamenal, al hombre, como un *..... politicón*, como un ser que vive en sociedad. Y para vivir en sociedad es porque se construye una experiencia de vida, un *ethos*, una cultura. Y ese *ethos* y esa cultura

durante siglos en sociedades ágrafas se transmitían por la vía oral, por el ejemplo, por las dramatizaciones. Hay que recordar cómo surge el teatro español, por ejemplo, para ejemplificar las escenas de la vida de Cristo, etc., se daban esas procesiones, representaciones, porque había un pueblo ágrafo. Pero esa experiencia de vida se transmitía por el lenguaje que tiene versiones muy varias, pero una de ellas, por excelencia, es el logos, la palabra, el verbo. Y en particular, como decían los griegos, el *dia logein* dia, es a través de y *logein* hablar. Y eso es el Consejo Universitario, *dialogein* y de ahí viene la palabra diálogo. En un *diálogein* participa una comunidad universitaria.

Se construye universidad por medio de la experiencia de vida de cada uno, a partir del aporte que haga el miembro del Consejo Universitario, pero que proviene de áreas distintas, de los diferentes sectores, docente, administrativo, estudiantil, de los colegios profesionales y también de la Administración. Pero cree que hay algo muy importante y es algo de lo que en los diferentes años ha tratado, con un texto unas veces escrito, otras no, pero siempre trató de que fuera compartido y co creado porque es importante, y es un involucramiento de la comunidad como un todo. Aquí las cosas no son de uno, sino de todos. El aire no es de cada uno, sino de todos. La tierra no es de cada uno, sino de todos. En culturas que no tenían la propiedad privada, era un absurdo, un sin sentido marcar los predios como ahora es un sin sentido marcar el aire, porque les pertenece a todos. Entonces, la construcción de la Universidad tienen que hacerla todos con el aporte de todos también.

Él les decía que esta es una parte que tienen que ir creando, esa cultura institucional porque así no van a sentir al Consejo Universitario tan alejado de la comunidad universitaria. Hay que recordar las diferentes actividades que han realizado desde las diferentes comisiones, es muy satisfactorio ver a los miembros de la comunidad universitaria compartir con las diferentes comisiones, Jurídicos, de Estatuto, en reglamentos, en presupuesto, en política académica, etc.

Ahora se va a referir a esta parte, lo que es política académica por un lado, y por otro tiene que hacer referencia al momento que le correspondió como Director de este Consejo.

Quiere hacer justicia porque hay cosas que no se explican por qué pasaron inadvertidas. En el Centro de Formación Continua del Profesorado de la Universidad de Costa Rica, proyecto que después se constituyó en un acuerdo del Consejo, nunca quedó registrado el taller con los señores decanos y decanas en los antecedentes. Entonces, de alguna manera le gustaría que se incorpore. Fue una actividad que se realizó el 6 de agosto de 2004, ahí está el informe, el aporte de colegas, del Dr. Manuel María Murillo, de Mercedes, Argentina, de don Manuel, Francisco Romero, Marlon Morales, Sandra García, Montserrat Sagot, Jollyanna, Fernando Silesky y luego las ideas que fueron recogiendo, por lo menos para que se incorporen en su momento por justicia. Le solicita a don Alfonso que busque la vía para que eso quede registrado.

Como miembro de la Comisión de Política Académica, don Manuel Zeledón dijo que le gustaría preguntarle a don Claudio Soto por qué lo escogió, él no sabe eso porque no es Claudio, pero le dijo un compañero de él, Enrique Villalobos en una oportunidad: es que Manuel tiene temple de juez. A la larga don Claudio lo sabía. Él tiene que agradecer también que le hubiera asignado la Comisión de Política Académica, no pueden tener idea, para usar eufemismo, el impacto, que fue para él que estaba comenzando. tomar

esa Comisión. Y máxime que llega en octubre y la tarea inmediata casi son las políticas institucionales. Pero ahí fue aprendiendo poco a poco.

Desea destacar de la Comisión, lo que ha señalado, que es un trabajo de todos, es un trabajo de comisión, y como coordinador quiere señalar algunos hitos importantes.

La creación de una serie de centros de investigación que es muy importante. La Unidad de Microscopía Electrónica pasa a ser Centro de Investigación. El CINESPA se crea también como centro de investigación. El Laboratorio de Física Nuclear Aplicada pasa a Centro de Investigación. Otro hito importante fue la solución oportuna, ágil y pronta de las Resoluciones del VI Congreso Universitario que le fueron sometidas. Elaboraron en ese momento una metodología, las trabajaron y cree que el plenario tuvo en ese momento muchos insumos para trabajar y sacarlas adelante. Y en ese sentido crearon una experiencia que luego se compartió con compañeros de otras comisiones. Piensa que ese es otro aspecto importante de la labor de esta Comisión y es muy importante también señalar la creación de la Escuela de Tecnologías en Salud.

Desea resaltar dos aspectos: el proyecto sobre el perfil del profesorado de la Universidad de Costa Rica fue una propuesta a este plenario que asumió la Comisión de Política Académica, hizo una propuesta muy personal en ese momento y luego la Comisión comenzó a trabajar con una serie de insumos. En ese sentido, es importante recordar el diálogo que tuvieron con académicos para ir construyendo el perfil, cita algunos de los que estuvieron: el Dr. Manuel María Murillo, la Dra. Yolanda Rojas, el Dr. Jorge Rovira, Dr. Ramiro Barrantes, entre otros colegas, a quienes les solicitaron colaboración para ir construyendo ese perfil. Sabe que peca por omisión, pero es a manera de ejemplo.

Le proporcionaron una metodología, una bibliografía básica a la Unidad de Estudios. Luego continúa con el trabajo del Dr. Claudio Soto y después le correspondió a él una parte también.

Otro trabajo del que los que están hoy fueron testigos, el Centro de Formación Continua del Profesorado de la Universidad de Costa Rica, que se empieza a gestar mediante procesiones académicas a las diferentes unidades, hablar con Decanos, etc., y en ese discurrir y recorrer la Universidad fueron acompañados por don Norberto, posteriormente por funcionarios del CIST para finalizar la tarea con la ayuda de doña Berta González y luego con una participación muy rica de los miembros de la Comisión y del plenario. Reafirmando eso de que nada es mío, sino de todos porque si no las cosas no funcionan.

Otra cosa importante en que por lo menos lograron etapas de reflexión, fue en torno a la regionalización universitaria, una mesa redonda importante sobre ese tema y ampliación de cobertura en el caso de la Universidad de Costa Rica. Esta actividad la realizaron en el Auditorio de Farmacia. La idea era que hubiera participación de una comunidad y les llegaron de Quepos. Ojalá que la Universidad continúe trabajando en ese orden de cosas.

Está todavía pendiente la educación pública costarricense y sus repercusiones en la admisión a la Universidad de Costa Rica. También se organizó una mesa redonda con la participación de doña Alejandrina Mata, quien en ese momento era Vicerrectora de Vida Estudiantil, don Domingo Campos del Instituto, y un estudiante, Freddy Gamboa. Esperan

que toda esa actividad genere en algún tipo de política en el contexto de la situación actual.

Un tema que le preocupó y que en ese momento él llamó Universidad, Investigación y Desarrollo Humano. La única propuesta que lograron fue visualizar ese desarrollo humano mediante mejores opciones que la Institución proporcionara. Esta propuesta se discutió en Política Académica y afortunadamente ya la Administración ha tomado algunas medidas, el mejoramiento de las becas en la relación 80/20. Y, por otro lado, priorizar las becas del doctorado y robustecer las pasantías para colegas de la Institución que han realizado estudios de posgrado en universidades costarricenses más abiertas en ese sentido, para lograr ese mayor desarrollo.

A grandes rasgos, ese ha sido el trabajo fundamental de la Comisión de Política Académica. Reitera que es un trabajo compartido y han contado con la colaboración además de los compañeros y compañeras de Comisión, de plenario, del CIST y colegas de la comunidad, como un todo.

Muchas gracias y a los que quedan que sigan adelante, él vuelve a su unidad académica, al proyecto de Lexicografía y a tratar de ser auténtico con lo que cree, que la Universidad no tiene sentido si no tiene un impacto en la sociedad costarricense. Quiere continuar trabajando por el mejoramiento de la educación costarricense desde su área, que es la enseñanza de la lengua española. En ese sentido continuará abriendo espacios de creación académica, congresos, coloquios, intercambios, con la firme esperanza de que contarán con el apoyo de la Universidad de Costa Rica.

EL SR. ALEXÁNDER FRANCK manifiesta que él les envió a todas y a todos un mensaje por correo porque más vale por escrito que hablado. Sin embargo, aunque por escrito no lo expresó de esa manera, pero al finalizar su período los representantes estudiantiles son los que van a escuchar sobre el balance que él hace como representante estudiantil. Cuando se llega aquí, o desde que se está en campaña, asume que el trabajo por realizar como estudiante es bastante más complejo que el que asume el resto de los representantes estudiantiles. Y de una vez cuando entran aquí la percepción es que están en una zona gris –para decirlo en una forma muy sencilla–, porque normalmente el diálogo que se trata de establecer entre la Federación y la Administración no pasa por aquí, normalmente por esa naturaleza diferente del Consejo Universitario que está en medio de la comunidad y la Administración, desde su punto de vista estudiantil, se tiende a excluir a los representantes estudiantiles, a desligar. Algunas veces ha mencionado que la experiencia de la comunidad estudiantil es que los representantes ante el Consejo Universitario se invisibilizan.

Cree que llegar al Consejo Universitario y encontrarse con un grupo de personas sumamente sensible, abierto, flexible, hace muy fácil entender para qué está el Consejo Universitario y también tratar, como todos lo han expresado, de facilitar la comunicación. Este órgano es el que puede facilitar la comunicación entre la comunidad y la complejidad de la administración de esta Institución. Y, en muchas ocasiones, Jéssica y él lo lograron, y acercaron y visibilizaron al Consejo Universitario como un órgano importante para la comunidad estudiantil también. No entraron aquí a luchar contra un sector docente, contra un sector administrativo, sino a tomar un poco de distancia y ver qué se puede construir con este grupo y darle a entender a la gente que en conjunto con los demás sectores se puede beneficiar a toda la comunidad. No es luchar aquí adentro contra alguna corriente

porque no la hay, es cuestión de sensibilizarse, de echar un poco atrás, dialogar, entender y escuchar bastante para construir entre todos y todas.

A nivel personal, ha aprendido muchísimo durante este año, no tanto sobre política o cómo manipular posiciones, cómo tratar de lograr que otras personas voten o no voten posiciones personales, sino mucho más allá. La experiencia trascendió mucho eso y aprendió a trabajar en equipo en lo que se ha enfatizado mucho. Aprendió también a comprender que no se sabe y se entiende todo lo que se cree. Cuando él entró aquí, pensó que iba a decir voy por aquí, las metas están claras y lo primero que se hace es bajar el ritmo, se aprende también a tomar pausa, a medir las cosas, a entender cómo trabajan los demás, a ser tolerante, paciente y ese trabajo en lo personal le va a quedar para toda la vida. Ha sido un año muy fructífero, a pesar de que, debe ser sincero, cuando a él le propusieron que formara parte del partido el año pasado y entrara al Consejo, lo pensó bastante porque ya iba a entrar a Maestría y la intención era también trabajar. De alguna forma, estaba la disyuntiva, entraba a trabajar o lo que mucha gente le criticó en ese momento “va a ir a perder el tiempo en política”. Y definitivamente, puede decir con toda la satisfacción, que no ha perdido ni un segundo con el Consejo Universitario.

El M.Sc. ALFONSO SALAZAR desea expresar un sentimiento, una reflexión en torno a cada una de las personas que hoy finalizan muy honrosamente su participación en el Consejo Universitario, no así su permanente participación en la Universidad de Costa Rica.

Él, católico, ha aprendido que las enseñanzas de los maestros se llevan en el corazón y en la mente, como guía en los actos de la vida, ya sea familiar, de amistad, laboral o universitaria, en su caso. Hoy se separan de este Consejo dos amigas y tres amigos, cuyas ideas, pensamientos y acciones los han acompañado y los acompañarán en la medida en que sus enseñanzas continúen siendo guía en la labor que unos continúan y otros inician.

Desea leer los planteamientos de los queridos y las queridas compañeras. Comienza con las damas.

Compañeras de gran señorío, de mucha altura y muy queridas. Les decía doña Jollyanna Malavasi, en la sesión 4926, al referirse a un compañero que dejaba su puesto en el Consejo Universitario:

*Le ha enseñado que el futuro se transforma en presente de una forma vertiginosa y por eso se debe estar muy atento a lo que se hace y a lo que se dedican las personas, pero esa transformación es la que permite convertir los sueños en realidad.*

Esas palabras hablan no solo de su personalidad, sino del amor por su trabajo en el Consejo Universitario y fundamentalmente en la Universidad.

Doña Margarita Meseguer les compartía en la sesión 4795, al referirse a un intercambio de opiniones, lo siguiente:

*En ese sentido de crítica totalmente constructiva hace la observación al señor Rector, para que en la próxima actividad puedan ponerse más de acuerdo y tengan una **presentación** más uniforme que les permita quedar más satisfechos.*

Les señala su total respeto a la máxima autoridad administrativa, el Rector, o la Rectora, de la Universidad de esta Institución y a la necesidad permanente que tiene el Consejo Universitario de continuar coordinando esfuerzos con la Rectoría para el bien institucional.

Ahora se permite señalar lo que los amigos, señores en todo el sentido de la palabra, les han dejado en este Consejo Universitario.

Don Manuel Zeledón les compartió en la sesión 4889, sobre un asunto que los hace reflexionar, lo siguiente:

*La Universidad, en este tema tan delicado, debe ser respetuosa, no asumir que tiene la verdad y que por lo tanto los demás están equivocados. La Universidad tiene todo el derecho de expresar una posición y solicitarle a dicho órgano que la considere.*

Dicho órgano es la Asamblea Legislativa. Les señala don Manuel que la Universidad de Costa Rica, por medio de su órgano legislador, el Consejo Universitario, un respeto fundamental a la posición de la Institución en el país, en el contexto nacional. Y hace referencia a otro órgano legislativo de carácter nacional como es la Asamblea Legislativa y les indica la correcta dimensión del quehacer del Consejo Universitario, sin olvidar la responsabilidad con el país.

Don Víctor M. Sánchez les decía en la sesión 4897, refiriéndose a un tema de los muchos a los que ha hecho referencia aquí en esta sala. Dijo:

*En ese contexto el Consejo Universitario legisló las políticas 1.1 y 1.2 que a la letra dicen (lee solo la 1.1):*

*Las diferentes instancias universitarias procurarán que esos elementos conformen un grupo social con sentido de pertenencia y compromiso institucional.*

*Por lo anterior, recomienda la inclusión de un segundo acuerdo que permita salvaguardar los intereses de las unidades académicas.*

Les enseña don Víctor M: Sánchez, como buen maestro, que la responsabilidad como miembros de este órgano colegiado es que en todo acuerdo que tomen y en toda participación que tengan, deben tener en mente las políticas institucionales que han promulgado, las cuales son la fortaleza de esta Institución.

Finalmente, y no menos importante, don Alexander Franck, en la sesión 5017 les compartió lo siguiente:

*Estima que ese es un reto que debería de asumir la Administración y que incluso podría contribuir a su propuesta en cuanto a transparencia, o sea, que las personas puedan decir tal cantidad es muy poco o es suficiente. Que sea algo claro, objetivo y transparente.*

Les enseña que el futuro del país y de la Universidad está en buenas manos. Los principios y valores que hace propios y que los aplica a diario, han de permanecer en quienes quedan en este órgano colegiado.

A todos, queridas amigas y amigos, les desea que la luz del divino Maestro les continúe iluminando el camino de sus vidas y que la Universidad continúe beneficiándose

de la gran luz que cada uno continuará proyectando sobre esta Institución. Éxitos y muchas gracias por todo.

LA M.Sc. MARTA BUSTAMANTE expresa que las despedidas siempre son difíciles, pero quiere compartir con las compañeras y compañeros que hoy los dejan, que, en realidad, la experiencia durante este año ha sido maravillosa para ella. Este ha sido un Consejo Universitario en que ha prevalecido el respeto, el cariño y no necesariamente era lo que ella esperaba porque tenía antecedentes de muchos años, de muchos miembros del Consejo en los que no necesariamente la armonía que han tenido este año se daba. A quienes le preguntan tiene que decirles que, en realidad, este órgano colegiado trata de buscar consenso y de trabajar junto con la Administración, para construir y que han probado que si logran tener esa armonía es mucho lo que se puede obtener. Cuando no hay armonía, no se puede construir.

Quiere decirles a los compañeros y compañeras que se van que desde, lo que ella pueda hacer va a tratar que ese espíritu de armonía se mantenga en el seno del Consejo Universitario. Cada uno de ellos le ha enseñado mucho.

Margarita ha sido su amiga, le ha enseñado cómo moverse, ella siempre ha estado abierta para discutir todas sus inquietudes y aconsejarla cómo las puede ir canalizando. Todos la conocen como una persona abierta, transparente, características que no siempre son fáciles de encontrar y ella las tiene.

Don Manuel Zeledón, muchos creían que no iban a poder trabajar juntos, básicamente por la posición que él mantuvo en cuanto a la elección del representante del Área de Ciencias Agroalimentarias, a él lo ha respetado mucho porque cree que siempre lucha por lo que cree. En pocos casos no han coincidido, a veces le ha costado a ella entender su posición, pero en la mayoría sí han coincidido. Ella está de acuerdo con lo que mencionó don Víctor M. Sánchez, que es una persona que busca justicia y ella valora mucho eso en las personas. En el área no han sido pocas las veces que se le han acercado compañeros para preguntarle cómo ha hecho para poder trabajar con don Manuel, y ella les ha respondido que ha podido trabajar perfectamente con él. Reconoce que sus aportes en el Consejo Universitario han sido muy valiosos.

Doña Jollyanna Malavasi es esa persona cariñosa, dispuesta, amable, y ha buscado que este Consejo responda. Entiende por qué estuvieron hasta las 2 de la tarde muy a menudo, es por su deseo de que el Consejo Universitario dé respuestas permanentemente, oportunas y apropiadas a la Institución para que se desarrolle. Piensa que en esa parte se parece un poco a ella y espera continuar con ese espíritu que ha plasmado en el Consejo Universitario.

Alexánder Franck le reafirma algo que ya había visto desde hace mucho tiempo desde la Dirección de la Escuela, y desde la Vicedecanatura de la Facultad, que la sabiduría es cierto que se va construyendo con las experiencias, pero no es propia de los viejos. En la juventud hay mucha sabiduría, ella ha oído a Alexánder decir cosas y hacer reflexiones profundas que no ha escuchado en muchos años a profesores en la Universidad de Costa Rica. Piensa que él ha sido un ejemplo para todos. Personas como él ayudan a que la comunidad universitaria entienda que el sector estudiantil aporta con ideas grandes y que tiene una gran energía que se va perdiendo con los años. Energía que es fundamental para el desarrollo de la Universidad.

Les agradece a todos porque este ha sido un año especial para ella. Les pide, sabe que igual lo van a hacer, que sus aportes continúen llegando al Consejo Universitario.

*\*\*\*A las diez y treinta y siete minutos ingresa en la sala la Dra. Yamileth González.\*\*\**

LA DRA. MONTSERRAT SAGOT agradece a todas y todas las enseñanzas durante este año. Desea hacer una pequeña reflexión sobre algo que le ha llamado muchísimo la atención en esta sesión. El año pasado, cuando recibieron a los nuevos miembros del Consejo Universitario, cuando vinieron a juramentarse –no sabe qué pasó antes–, pero en todo caso fue una sesión en que hubo un discurso y una participación muy racional de parte de todos los compañeros y compañeras. Les recordaron mucho el deber, la responsabilidad que se asume al llegar al Consejo Universitario, sobre qué deberían hacer para mantener o no relaciones con la Administración, etc. Cosas muy importantes que ella escuchó y asumió. Sin embargo, hay una gran diferencia con esta sesión, y es que aquí la gran mayoría, más que hablar desde ese punto de vista racional, han hablado con el corazón, lo que le hace pensar que por lo menos en este año, en este Consejo Universitario, se ha producido una dinámica, un ambiente y unas relaciones humanas de una naturaleza diferente. Eso la hace sentirse muy feliz de haber participado en este proceso donde no solo fueron capaces de comunicarse con El logos, sino, también, con el corazón y con la emocionalidad. Ella, honestamente, cree que las relaciones humanas son totalmente incompletas cuando solo el cerebro funciona y el corazón no participa.

Desea agradecerles realmente a todas y a todos los aportes, desde el cerebro, desde la racionalidad, pero también por las relaciones humanas, por la comunicación, por el cariño y el afecto que ella ha sentido en este espacio.

A doña Jolly por su serenidad, su dulzura, su humanidad; realmente le agradece muchísimo.

A don Víctor por tener siempre presente esa visión de Universidad, esas políticas universitarias, que en realidad son un recordatorio del rumbo que debe tomar esta Universidad, de cómo deben participar de ella y hacia dónde deben apuntar en su construcción.

A Margarita, su querida amiga y vecina en esta mesa de sesiones, la va a extrañar muchísimo porque cuando ha tenido dudas, conflictos era muy fácil salir y hablar con ella. Margarita no solo es una gran amiga, sino una persona que tiene una gran claridad sobre la Universidad, sobre su participación en ella y realmente la va a extrañar mucho y aprecia muchísimo todo lo que le ha enseñado y le ha aportado en este año.

A don Manuel, a pesar de que han tenido diferencias, desea reconocerle su minuciosidad, su particular atención al detalle, la forma, como casi disecciona los dictámenes, lo cual les hace ver que hay muchas aristas y manifestaciones de las que algunas veces no se dan cuenta. En ese sentido, le agradece todas sus enseñanzas aquí y en la Comisión de Asuntos Jurídicos que le hereda y espera seguir el camino que él les ha enseñado de la búsqueda de la justicia.

A Alexander que le ha renovado la esperanza en la representación estudiantil, le parece que es un movimiento renovado. Cuando ella era representante estudiantil en los años setentas, aspiraban de alguna forma convertirse en lo que ellos finalmente se han

convertido. Le agradece muchísimo por todas sus enseñanzas, a él y a Jéssica, que ahorita no está, por tener siempre despierto ese espíritu combativo, pero dentro de un ambiente de mucha responsabilidad y de respeto. Los van a extrañar mucho, ella por lo menos. Por suerte, don Alfonso Salazar no la movió de lugar, para mantener un poquito de recuerdo y de la estabilidad emocional que esto le ha producido porque si además la hubiera movido, hubiera tenido una sensación de mayor duelo porque cree que es un duelo lo que todos y todas están viviendo hoy.

Realmente los va a extrañar mucho y espera que continúen en comunicación, pero esa relación cotidiana que tienen le va a hacer muchísima falta y durante varias semanas cree que va a vivir ese duelo de no tenerlos a todas y a todos. Muchas gracias.

LA LICDA. ERNESTINA AGUIRRE manifiesta que hoy tiene un encuentro de emociones, se siente muy feliz por haberlos conocido, trabajar con ellos, ha sido maravilloso y espera que este encuentro, esta amistad perdure para siempre.

A Alexánder, gracias por decirle siempre que está el estudiante, y el estudiante es auténtico y cree en él. Eso la ha fortalecido a ella cuando está dando clase, prestarles atención a los estudiantes que vienen con un rollo atrás que no han podido resolver, y les ha podido ayudar.

A don Víctor M. Sánchez, gracias también por ayudarla a realizar una mejor lectura de todos los asuntos de la Universidad, para tener al asumir una posición, ese empoderamiento y ese fortalecimiento. Ella ha sido muy minuciosa a buscar la información para ir bien fortalecida y lograr credibilidad en lo que va a decir. Sin embargo, ahora es más y se lo debe muchísimo a don Víctor. Al recordar las clases de castellano que recibió en el Auditorio con un señor francés que era un maestro y muy bueno.

A don Manuel Zeledón, que le hace recordar que todavía hay maestros académicos auténticos, sinceros, sensibles, que hacen que se crea más y que se puede defender más esta Universidad que tanto se quiere.

Doña Jolly, Dios ha sido bondadosísimo con ella, que ha pasado cosas muy duras desde perder a la madre, cuando llegaba del trabajo, la volvía a ver y sabía qué le pasaba. Cuando llegó al Consejo, cada vez que sentía angustia –porque no quería fallarle al grupo que confió en ella–, entraba a la oficina de doña Jolly, quien le decía te pasa esto. Nunca se le olvidará toda esa ayuda, esa confianza que tuvo en ella, esa paz que la inspiraba y que cada vez con solo volverla a ver sabía lo que le estaba pasando. Sabe que donde vaya y donde esté van a ser muy dichosos de tener a esa gran persona.

Ella cree, confía y siempre trata de ser lo mejor como enfermera, todos los días tiene que atender seres humanos, pero siente que a la par de todos ellos, en el Consejo Universitario, han crecido más para ser esa persona que ve primero lo positivo de cada uno y luego trata de construir con ellos en qué se les puede mejorar. Eso la ha ayudado muchísimo más, ser esa facilitadora con los estudiantes que la buscan, como decía doña Margarita, y muchas gracias por ayudarla a mantener esa comunicación con ellos.

Gracias a Dios y a sus padres que creyeron en ella y tuvo la oportunidad de trabajar en la Universidad de Costa Rica, para tratar de ayudar y buscar en conjunto con ellos. A veces, hay excelentes estudiantes que por una mala imagen, una actitud de un profesor o de una profesora, caen, pero –como les decía doña Yamileth cuando andaban hace

tantos años por todo lado, promulgando qué tipo de Universidad era la que querían, que siempre que andaba con un ala caída veía a los estudiantes. Ella ha aprendido a conocerlos mejor, ver las diferencias.

Y para terminar, como le dice siempre al grupo de estudiantes porque a ella le ha tocado dar los cursos más duros, el primer curso en el que se le enseña a aquel estudiante desde la primera impresión de la entrevista, la primera técnica y también el último curso, el de salida, muy duro también y al finalizar siempre les dice y así se los dice también a los compañeros y compañeras a don Víctor, a doña Margarita, doña Jolly, don Manuel y Alexánder, siempre estarán en su corazón y se deja una gran cualidad de cada uno de ellos, de Alexánder su autenticidad, de Margarita su tranquilidad, de don Víctor esa lectura que hace de las cosas, de don Manuel su sensibilidad, y de doña Jolly su sonrisa, su paz. Y como fiel creyente de los ángeles, para ella han sido ángeles que Dios le ha puesto a su lado y como el primer paso que debe darse cuando se encuentra un ángel es dejárselo, hacerle un sitio en la vida, todos ellos tendrán ese sitio en su corazón.

EL MBA. WÁLTER GONZÁLEZ expresa que es difícil, no ha escrito nada, porque en realidad han sido ellos los que han escrito en él. Desea compartir algunas cosas. Por ejemplo, cuando visitaron el área de Artes y Letras se atrevió, tuvo la osadía delante del Consejo Asesor, de dar un pequeño perfil, recién conociéndolos, de lo que era cada uno de ellos. Se va a referir únicamente a los que se van porque los que se quedan en tres años habrá tiempo de retomarlos.

De don Víctor, en aquel momento decía que era la memoria histórica y esta siempre es importante porque es el marco de referencia que permite hacer entender las cosas. Es la génesis, es la razón de ser. Don Víctor ha sido una persona tremendamente especial y le llama la atención porque siempre que él habla le pone mucha atención y siempre se refiere a lo que él ha dicho, levanta la mano y dice: *para aclararle a don Wálter, para ampliar criterios*. Pero eso lo ha llevado a estar más acucioso, más atento y establecer una comunicación con don Víctor muy tranquila. De hecho, cuando se encuentran hasta chistes se cuentan, lo cual es bonito. Quiere citarle a don Víctor un pensamiento de Voltaire que dice: *Muchas veces no estoy de acuerdo con lo que dices, pero daría mi vida para que lo digas*. Y eso es cierto y le da las gracias a don Víctor por esas enseñanzas.

De doña Margarita, decía en aquel momento que es la persona mediocampista, la que hace la pausa, la que piensa la jugada y entrega el pase estratégico. Ahora ella les hablaba de las tácticas que ha utilizado, pero de hecho así es. Le llama la atención de doña Margarita su visión de mundo, de cómo asume las circunstancias y eso es lo que la lleva, como bien dijo doña Ernestina, a mantenerse serena, ecuánime, lo cual en un mundo totalmente convulso es muy importante. Espera hacer nido de esa serenidad porque cuando se sueña, para alcanzar los sueños, hay que ser sereno. Le da las gracias por ese ejemplo y esa enseñanza de vida.

Don Manuel, su querido amigo, decía que era un cirujano meticuloso y a lo largo del tiempo reafirmó ese criterio. Cuando entró al Consejo Universitario le correspondió estar a la derecha de don Manuel, él pensó "Manuelón", porque lo vio muy grande. Cuando lo escuchó hablar las primeras veces se le hacía esa imagen todavía más grande. El tiempo cambió y esa grandeza de don Manuel se convirtió en un humanismo tremendo, puro. Recuerda aquella imagen de hombre grande que tenía de don Manuel –y que todavía la tiene–, que cambió bastante el día que con lágrimas en los ojos les anunció que iba a ser abuelo. Eso lo impactó tremendamente porque les muestra cómo vibra don Manuel.

Le da las gracias y le dice que le va a hacer falta para decirle: ¡Manuel, cómo podemos arreglar eso! Y por dicha que han coincidido y lo han arreglado juntos, pero igual que Margarita, tendrá que buscar otras tácticas, pero ahí van caminando. Le da las gracias a don Manuel por todo eso.

De doña Jolly decía en aquel momento que era tremendamente tolerante, con una gran paciencia para dirigir y que tenía una gran visión de futuro e integradora. No quiere dejar pasar este momento para señalar algunos puntos en los cuales doña Jolly ha mostrado esa visión integradora. Por primera vez en esta mesa se sentaron aspirantes a puestos –por razones normativas se dice que hay un representante del área administrativa y un representante del área académica–, pero en los momentos de trabajo se sientan ante una misma mesa juntos y juntas. Al ver a doña Jo reunir a todos los candidatos universitarios juntos para debatir e intercambiar con ellos, esa visión se engrandece. Lo que pasó ayer fue hermoso, le tocó los tuétanos, le movió las fibras, ver a los compañeros y compañera administrativa distinguida y distinguidos por este Consejo Universitario a la par de otros compañeros universitarios que han recibido distinciones. Eso es construir Universidad. Muchísimas gracias a doña Jolly por dar esos pasos, por atreverse. Eso es hermoso.

Y hablando de atrevimientos, uno es cuando Galileo Galilei cumplió años, le preguntaron cuántos años cumplía y se volvió y les dijo:

*Cumplo los que me quedan, porque los otros ya los viví, y si los contara sería como contar monedas que ya he gastado.*

Es decir, lo que cuenta, lo que vale, es la forma en que se vive, eso hace la diferencia. Como dice la canción, lo que pasó, pasó, o lo pasado, pasado es. El mundo hay que asumirlo en el presente. Al respecto, decía san Agustín que lo que existe es un pasado presente, un presente presente, y un futuro presente. Es el tiempo, es hoy, aquí, este instante, el que marca la diferencia; es decir, vale la pena haber llegado hasta aquí.

Quiere concluir con un pensamiento que sí lo escribió para que no se le olvidara. Dice:

*La paz y las normas más elementales de sana convivencia exigen al menos cinco condiciones esenciales: verdad, justicia, amor, libertad y esperanza. Cuando alguna se pierde se apaga el entusiasmo, decae la creatividad y mengua la aspiración hacia los más altos valores. El ser humano puede olvidar algo que le dijeron, pero nunca dejará de tener presente un buen trato.*

Y ellos, sus hermanos, sus hermanas, lo trataron muy bien durante este año y nunca los olvidará por eso.

Quiere compartir también para todos y todas el siguiente pensamiento:

*El mundo te pertenece, levanta la mirada, ese inmenso mundo que se extiende ante ti, te pertenece, tú eres capaz de mover montañas, con tu fe y con tu empeño. Tú eres capaz de hacer grandes cosas, de realizar cualquier sueño. Hay algo en ti que te hace una persona única y cada día que pasa puedes demostrarlo. Tienes los dones de la alegría, de la amistad, de la fortaleza, de la energía, de la ilusión, de la pureza, eres de esos seres que saben que nada es imposible y que el amor y la voluntad abren todas las puertas.*

Ese no lo escribió él pero le pareció muy oportuno para este momento, pero este otro que va a leer sí lo escribió él y quiere leérselo a su querida amiga, si le permite esa palabra, doña Jolly:

*Un día la amistad se encontraba sola y decidió salir a caminar, por los senderos iba saludando, platicando y ayudando. Llegó a un parque y se encontró con Juventud quien inmediatamente la invitó a jugar. Desconcertada, tímida e inhibida Amistad aceptó. Jugaron, rieron, comieron, compartieron, lloraron y con espontaneidad dieron rienda suelta a su espíritu, liberaron su ser, su yo y juntas crecieron y crecieron. Amistad pensando en su casa, así meditaba: caramba, no me veía, no me imaginaba haciendo tantas cosas, tanto loco, no sabía que era capaz de ..., hasta que conocí a Juventud, y lo que más me impacta e inquieta fue la despedida. Juventud, gracias por... Me interrumpió y dijo: nada más me has vuelto a reencontrar porque no soy temporal, soy eternidad, no soy un concepto, soy una realidad.*

Agrega don Wálter:

*Usted, mi querida doña Jolly, es, si me permite la expresión, una persona muy especial. Una realidad única. Gracias por vivir el mundo en la forma y la manera en que usted lo vive.*

Y, a su querido amigo Alexánder, ha hablado tanto con él que casi en este momento se le va, pero gracias a Ernestina que le recordó: Alexánder. Y quiere decirle a Alexánder que no duda que las metas que él se ha trazado, que son altas, las va a alcanzar. Doña Margarita le hizo un hermoso encargo y cree se lo puede transferir a él, igual. El límite entre ese alcanzar los encargos y alcanzar los sueños, es uno mismo. No hay duda, obstáculo, objeción más grande que decir: no puedo. Le dice a doña Margarita que seguirá luchando por ese encargo, seguirá luchando por los sueños, seguirá luchando por las sedes regionales, que también son Universidad.

A todos y todas les reitera que fueron ellos los que escribieron en él y espera hacer vivas esas palabras, esas realidades, esas formas de vida tan especiales y únicas que cada uno de ellos ha dejado impregnadas en su ser.

Muchas gracias, bendiciones y prosperidad a todos y todas.

LA DRA. YAMILETH GONZÁLEZ manifiesta que en este casi año y medio que ella tiene de estar aquí han vivido momentos complejos, algunas veces muy complejos y difíciles; pero sin duda, de lo que empezaron a vivir ayer y hoy es para ella lo más difícil de expresar en este momento los sentimientos y las sensaciones que golpean. Considera que lo que doña Montserrat señaló es cierto: en este último año algo ha pasado en el Consejo, que los hace hoy estar como están. Hace un año ni siquiera estuvo presente, pero hoy hizo todo lo posible por venir, pues opina que particularmente este año establecieron una mayor cercanía, más que en los primeros cuatro meses. Todos, especialmente quienes hoy se van, la acercaron al Consejo. Quizá históricamente ha existido toda una contradicción: la Administración, la Rectoría y el Consejo tienen pugnas, discusiones, pleitos; lógicamente ella llega a la expectativa y los primeros meses observa cuándo se comienza a pelear. En el pasado hubo algunas discusiones con algunas personas que no están aquí, pero de todos ellos, Jollyanna, Margarita, Víctor y Manuel, ha recibido siempre un trato muy afectuoso y calidez.

De Jollyanna, el cariño con que siempre la recibe; también de Margarita, siempre respetuosa. Recuerda que en los primeros meses, cuando tal vez había algunas

situaciones difíciles, siempre establecieron una relación cordial y cálida; es probable que a ella continúe teniéndola cerca de la Administración. Con don Víctor, el respeto y la amistad, así como su capacidad y su visión de construcción de Universidad que los acerca muchísimo. Opina que Wálter reflejó muy bien a don Manuel y de alguna manera también a Montserrat, con ese sentido tan meticuloso de las cosas, que brinda una gran confianza a todos. Piensa que cada uno, con su personalidad y su manera de ser a ella le enseñan muchísimo; aunque dicen que nadie es indispensable, ella cree que sí porque las personas quienes hacen la diferencia.

Los cuatro académicos, y Alexánder como representante del movimiento estudiantil, son insustituibles. Difícilmente podrán tener en este Consejo personas que los puedan sustituir en cada una de sus dimensiones, de su manera de ser y de aportar a la Universidad.

Con Alexánder quizá ha tenido una relación más lejana, pero viéndolo aquí en el Consejo lo ha respetado muchísimo. No se lo dice ahora porque no estará aquí, pero sinceramente cree que es una de las personas más capaces que ha pasado por el Consejo Universitario como representante estudiantil. En medio de las contradicciones que como Administración (a veces por procedimientos más que por metas y propósitos), ha tenido con el movimiento estudiantil, en medio de todo lo ha visto como una persona que permite construir e incluso que existan esos acercamientos, esa posibilidad de dialogar, de conversar y de discutir. Todo su respeto por su capacidad y manera de aportarle a la Universidad desde el movimiento estudiantil, que en el fondo es la que todos quieren.

Considera que es difícil decir en este momento todo lo que siente. Ella solo espera que continúen teniendo la cercanía (tal vez no será como la convivencia en este Consejo), que la comunidad universitaria les permite establecer si quieren hacerlo. Agradece muchísimo a todos, a ellos cuatro especialmente, haberle dado confianza para llegar al Consejo con la seguridad de que todos están aportándole a la Universidad de Costa Rica.

El M.Sc. ALFONSO SALAZAR manifiesta a los compañeros y compañeras, de parte de todos los que quedan, de la señora Rectora, del personal del CIST, y de todas las personas, que los quieren mucho y que les van a hacer entrega de un pequeño recuerdo a cada uno de ellos. Esta acción le ha correspondido dirigirla y para entregársela, sin ningún tipo de violación a la Dirección, le solicita a la Dra. Yamileth González que sea ella y no él quien entregue ese recuerdo a doña Jollyanna Malavasi para que el agradecimiento de corazón lo tenga presente cada vez que mire ese pequeño recuerdo.

Y también le ha solicitado a los compañeros que se quedan, son cuatro, que se los entreguen a los otros cuatro representantes ese recuerdo, exactamente con el mismo sentimiento que todos comparten el día de hoy.

Las palabras que cada uno de ellos ha manifestado han sido de corazón y aunque algunos han tenido que escribirlo, para no expresar más allá las emociones y simplemente poder leerlo, si son con toda sinceridad. En este momento que ellas queden presentes en este pequeño recuerdo, para que cada una y cada uno lo tenga siempre. Aquí quedan amigos y amigas y en todo momento tendrán abiertas las puertas del Consejo Universitario, al consejo y a la ayuda que puedan continuar brindando.

Se procede a la entrega de los presentes a los miembros salientes del Consejo Universitario y al señor Alexánder Franck

LA M.Sc. JOLLYANNA MALAVASI explica que los invitados y las invitadas están afuera, esperando ingresar. Propone un receso y luego continuar la sesión con las puertas abiertas para que otras personas que lo deseen, puedan presenciar un acto tan hermoso.

*\*\*\*A las once horas y treinta minutos el Consejo Universitario hace un receso.\*\*\**

*\*\*\*A las once horas y treinta y cinco minutos se reanuda la sesión con la presencia de los siguientes miembros del Consejo Universitario: Dr. Víctor Sánchez, M.Sc. Margarita Meseguer, M.Sc. Alfonso Salazar, Licda. Marta Bustamante, Sr. Alexánder Franck, Licda. Ernestina Aguirre, MBA. Wálter González, Dr. Manuel Zeledón, Dra. Montserrat Sagot, Dra. Yamileth González y M.Sc. Jollyanna Malavasi.\*\*\**

*\*\*\*A las once horas y cuarenta minutos ingresan a la Sala de Sesiones las autoridades universitarias, los invitados especiales y los nuevos miembros del Consejo Universitario: M.Sc. Mariana Chaves Araya, Representante del Área de Sedes Regionales; Magistra Ivonne Robles Mohs, Representante Área de Artes y Letras; Dr. Luis Bernardo Villalobos Solano, Representante del Área de Salud; Ing. Fernando Silesky Guevara, Representante del Área de Ingeniería.\*\*\**

## ARTÍCULO 2

**La Directora del Consejo Universitario toma el juramento de estilo al M.Sc. Alfonso Salazar Matarrita, como Director de este Órgano Colegiado, periodo octubre 2005 - octubre 2006.**

LA M.Sc. JOLLYANNA MALAVASI manifiesta que la Sala del Consejo Universitario se engalana con la presencia de todas y de todos sus nuevos miembros. Es un día muy especial en el que se produce un maravilloso cambio que va a ser un continuo, un nuevo Director del Consejo Universitario, unos nuevos miembros y sus invitados, y una comunidad universitaria que se ha acercado, que se ha integrado.

Procede a juramentar, en primer lugar, al nuevo Director del Consejo Universitario, M. Sc. Alfonso Salazar Matarrita.

*¿Juráis a Dios y prometéis a la Patria y a la Universidad observar, defender la Constitución, las leyes de la República y cumplir fielmente los deberes de vuestro destino?*

Sí juro.

*Si así lo hicieréis, Dios os ayude, y si no, Él, la Patria y la Universidad os lo demanden.*

**En esta forma queda juramentado el M.Sc. Alfonso Salazar Matarrita, como Director del Consejo Universitario, por el período octubre 2005 - octubre 2006.**

### ARTÍCULO 3

**El Consejo Universitario toma el juramento de estilo a los siguientes Miembros: M.Sc. Mariana Chaves Araya, Representante del Área de Sedes Regionales; Magistra Ivonne Robles Mohs, Representante Área de Artes y Letras; Dr. Luis Bernardo Villalobos Solano, Representante del Área de Salud; Ing. Fernando Silesky Guevara, Representante del Área de Ingeniería.**

LA M. SC. JOLLYANNA MALAVASI procede a tomar el juramento de estilo a la M.Sc Mariana Chaves Araya,, como Representante del Área de Sedes Regionales en el Consejo Universitario.

*¿Juráis a Dios y prometéis a la Patria y a la Universidad observar, defender la Constitución, las leyes de la República y cumplir fielmente los deberes de vuestro destino?*

Sí juro.

*Si así lo hicieréis, Dios os ayude, y si no, Él, la Patria y la Universidad os lo demanden.*

**En esta forma queda juramentada la señora Mariana Chaves Araya, M.Sc., como Representante del Área de Sedes Regionales en el Consejo Universitario, por el período para el cual fue elegida.**

LA M.Sc. JOLLYANNA MALAVASI procede a tomar el juramento de estilo a la magistra Ivonne Robles Mohs, como Representante del Área de Artes y Letras en el Consejo Universitario.

*¿Juráis a Dios y prometéis a la Patria y a la Universidad observar, defender la Constitución, las leyes de la República y cumplir fielmente los deberes de vuestro destino?*

Sí juro.

*Si así lo hicieréis Dios os ayude, y si no, Él, la Patria y la Universidad os lo demanden.*

**En esta forma queda juramentada la magistra Ivonne Robles Mohs, como Representante del Área de Artes y Letras en el Consejo Universitario, por el período para el cual fue electa.**

LA M.Sc. JOLLYANNA MALAVASI procede a tomar el juramento de estilo al Dr. Luis Bernardo Villalobos Solano, como representante del Área de Salud en el Consejo Universitario.

*¿Juráis a Dios y prometéis a la Patria y a la Universidad observar, defender la Constitución, las leyes de la República y cumplir fielmente los deberes de vuestro destino?*

Sí juro.

*Si así lo hicieréis, Dios os ayude, y si no, Él, la Patria y la Universidad os lo demanden.*

**En esta forma queda juramentado el Dr. Luis Bernardo Villalobos, como Representante del Área de Salud, por el período para el cual fue elegido.**

LA M.Sc. JOLLYANNA MALAVASI procede a tomar el juramento de estilo al Ing. Fernando Silesky Guevara, como representante del Área de Ingeniería en el Consejo Universitario.

*¿Juráis a Dios y prometéis a la Patria y a la Universidad observar, defender la Constitución, las leyes de la República y cumplir fielmente los deberes de vuestro destino?*

Sí juro.

*Si así lo hicieréis, Dios os ayude, y si no, Él, la Patria y la Universidad os lo demanden.*

**En esta forma queda juramentado el Ing. Fernando Silesky Guevara, como Representante del Área de Ingeniería, por el período para el cual fue elegido.**

LA M.Sc. JOLLYANNA MALAVASI, al finalizar la juramentación de los nuevos miembros del Consejo Universitario, procede a entregarles un pin de la Universidad de Costa Rica, a cada uno.

Otorga la palabra a los nuevos miembros del Consejo Universitario y a su nuevo Director.

DR. LUIS BERNARDO VILLALOBOS: –Agradezco a los miembros del Consejo Universitario, los que salen y los que continúan, a las autoridades universitarias presentes, a los compañeros y compañeras de las oficinas administrativas, a mis colegas académicos, este acto y todo el apoyo que nos han dado después de nuestra elección. Volvemos a encontrar el único objetivo, que la Universidad de Costa Rica continúe siendo la mejor institución de educación superior en este país.

Me siento muy emocionado y nada más deseo recordar que hay un planteamiento que uno hace cuando aspira a ocupar una posición en el Consejo Universitario, y tengo muy claro que ese va a ser mi guía y trataré de convencer a todos los compañeros y compañeras de este Consejo para que los propósitos con los que he venido a este importante grupo colegiado los pueda hacer realidad. En los próximos días voy a aprender muchísimo de lo que realmente es el Alma Máter que está muy vinculada con la sociedad y con todos los problemas de la comunidad nacional.

Recuerdo algo que como universitario he tenido muy presente desde que tomé la decisión de trabajar en la Universidad de Costa Rica. Siento que no se puede llevar a cabo una labor académica si no se está permanentemente revisando qué es lo que pasa en la sociedad, en el país, en el mundo. Lamentablemente, muchas veces como académico, al hacer esa revisión, me doy cuenta de que mientras los problemas de la sociedad van por una autopista, la respuesta de la institucionalidad va por un trillo. Esa es una de mis preocupaciones y siento que debemos procurar tener una Institución que

responda con la mayor agilidad posible a toda la problemática que vive el país, lo cual exige modificaciones importantes en la manera de ver esa realidad dentro del contexto, pero también en la forma de actuar a lo interior de la Institución.

He tratado de ser lo más articulado posible en medio de esta emoción, y deseo expresar que ese juramento que acabo de hacer no lo he hecho solamente ante los colegas universitarios, sino que va muchísimo más allá y procuraré cumplirlo. Muchas gracias.

ML. IVONNE ROBLES: –Buenos días señora Directora del Consejo Universitario, querida Rectora. Buenos días a todos los compañeros y a todas las compañeras, amigas y amigos. Yo también me siento muy emocionada y como dijo mi compañero Luis Bernardo, el juramento que acabo de hacer no es solo un acto ceremonial, sino que pueden tener la seguridad que lo he hecho con el alma. Sé que este juramento nos compromete más para trabajar arduamente por la Universidad de Costa Rica. Mi lema de campaña lo conocen, así que mi meta fundamental es contribuir a fortalecer el desarrollo integral, la equidad y la solidaridad en la Universidad de Costa Rica.

Como profesora del Área de Artes y Letras también siento una particular misión y no quiero dejar pasar este momento sin darle mi profundo agradecimiento al Dr. Víctor M. Sánchez Corrales, maestro que me matriculó cuando llegué a Estudios Generales. Él fue mi profesor de griego, y sus bases de griego, me sirvió profundamente en mis cursos doctorales como él lo sabe. Y, finalmente fue la fuerza que me motivó para tomar la decisión de participar en este proceso.

Deseo también dejar constancia de mi agradecimiento a mi compañera de siempre, la Filología Clásica, Sol Argüello Scriba. Todos saben que soy filóloga española, la Escuela tiene sus diferentes especialidades y este proceso también fue muy importante para fortalecer los lazos académicos entre nosotros.

También deseo que conste que agradezco profundamente todo el apoyo que me dio mi compañero Jorge Brenes, profesor de Filología Clásica, encargado de toda la parte de computación, programación, etc. Y a todos los compañeros y compañeras de la Universidad de Costa Rica que me apoyaron. Es un acto humano llegar a votar, es una voluntad que se expresa, por lo que me siento profundamente comprometida con esa suma de voluntades que se unieron para que nosotros estemos aquí. Y precisamente el estar aquí es para que ellos, de una u otra forma, nos hagan llegar sus voces y que nosotros seamos portadores de ellas. Creo que la base fundamental del desarrollo humano, del desarrollo académico profesional, es el diálogo en su máxima expresión. Así que como lo expresé el día que nos oficializaron, no vamos a olvidar a esas personas que nos pidieron que no las olvidáramos. Fuimos a muchos foros, a muchas reuniones y creo que cuando uno empeña la palabra, tiene que morir por ese empeño.

Agradezco muchísimo el calor humano con que nos han recibido, agradezco a la señora Directora los procesos de iniciación y de inducción que se han hecho. A don Norberto y al grupo de compañeros que él coordina por el camino que ya nos han ido señalando, que se ve que es bien complejo, como dijo él, son diferentes etapas y la quinta etapa de esta inducción comienza el día en que se asume la función y dura los cuatro años e incluso va más allá. Así que, por favor, a todos los presentes de las diferentes instancias les pido que no nos dejen solos, que nos ayuden, que dialoguemos y que Dios nos ayude a todos. Muchas gracias.

ING. FERNANDO SILESKY: –Muchas gracias, con el Sol en el cenit y saludos a todos los compañeros y compañeras. De la misma forma que cuando uno quiere tener éxito, tiene que tener equilibrio, en sus pensamientos, en sus sentimientos, en sus acciones. Y el éxito no es para que uno mismo tenga ventajas, sino más que todo para servir al prójimo. En ese mismo sentido, mi lucha y mi compromiso con todos los compañeros y compañeras que vamos a tener esta cercanía. Yo voy a hacer el esfuerzo para que la Universidad como un todo se pueda conocer en todas sus funciones, día a día, en todas sus actitudes y también las personas en sus emociones, para que tengamos la posibilidad de servir como uno solo, como Universidad, a la patria. Y con base en el principio fundamental en que quiero servir a la Universidad, para que ella pueda servir a la patria. Muchas gracias.

M.Sc. MARIANA CHAVES: –Muy buenos días compañeros y compañeras. Realmente es un momento muy emocionante, muchas gracias.

LA M.Sc. JOLLYANNA MALAVASI manifiesta que antes de darle la palabra a don Alfonso Salazar como nuevo Director, desea decir dos palabras que sabe que las tienen muy claras. La candidatura de cada uno vino de un área, pero los eligió toda la Universidad de Costa Rica. Y cuando tomen decisiones, estudien, trabajen durante estos cuatro años con todo su empeño y su amor, eso es lo que los tiene que acompañar en su mente, en su alma y en su corazón. Toda la comunidad universitaria, todos los estamentos, el estudiantil, el administrativo y el docente, sin ninguna diferencia.

M.Sc. ALFONSO SALAZAR: –Muchísimas gracias y muy buenos días a todas las compañeras y compañeros de las diferentes oficinas, señores Vicerrectores, señoras Vicerrectoras, por su presencia hoy. Este día marca una diferencia, el grupo que hoy estamos aquí como Consejo Universitario, no somos más que nadie, no estamos por encima de nadie. Somos un cuerpo colegiado, un órgano más de la Institución y por la Institución. En este órgano, muy sabiamente, nos acompaña y somos compañeros, la señora Rectora de esta Universidad, para que aprendamos que no estamos en una competencia por administrar o dirigir la Universidad. Estamos juntos en una lucha para aportarle a esta Institución lo mejor, para lo que ella pueda dar al país y para su objetivo y fin fundamental: Somos responsables de llevar al país, mediante una formación integral y de alta calidad, a todos los estudiantes que ponen su fe y su esperanza de que por medio de la Universidad de Costa Rica podrán llegar a contribuir de una mejor forma a su desarrollo.

Hoy, en la primera parte de esta sesión, hemos escuchado el pensamiento y la razón, pero fundamentalmente el corazón de nuestros compañeros y compañeras que hoy finalizan su labor en el Consejo Universitario, aunque no en la Universidad de Costa Rica. Lo que hemos aprendido con doña Jollyanna, con doña Margarita, con don Manuel, con don Víctor y Alexander, ha sido muy grande. Pero a la par de ellos y en esta oportunidad es muy claro, la intención del Consejo Universitario es que las puertas precisamente estén abiertas, ese acercamiento a la comunidad y de esta al Consejo Universitario, ha sido muy clara en este año y quienes quedamos tenemos el compromiso de que así continúe e inclusive ampliarlo si fuera posible.

Algo que me ha recordado doña Ivonne es que la comunidad universitaria no debe ser olvidada por el Consejo Universitario. Quiero manifestarle a ella que una de las cosas que he aprendido en este Consejo y en el que me tocó vivir hace diez años, es que en el pensamiento, en la acción y en la decisión de los miembros del Consejo Universitario,

siempre va a estar y estará presente la comunidad universitaria. No es solamente la presencia física lo que la comunidad universitaria necesita de nosotros, es precisamente que en nuestras decisiones, en nuestros pensamientos y en nuestro compromiso esté siempre de primera. Eso lo hemos aprendido todos en este año a la par de compañeros y compañeras tan brillantes.

Deseo expresar mi agradecimiento a las diferentes personas que forman parte de las oficinas administrativas, en todo nivel, comenzando por la señora Rectora, y a los compañeros y compañeras de este Consejo Universitario por medio del Centro de Información y Servicios Técnicos, el CIST, porque es realmente lo que mueve la Institución.

Como nuevo Director, lo único que tengo es el compromiso y muy grande de por lo menos intentar que el grupo que inicia a partir del próximo martes, continúe teniendo la misma mística, haciendo el mismo esfuerzo y con la misma dedicación que en general ha tenido el grupo que hoy finaliza su gestión.

El compromiso con la señora Rectora como se lo he manifestado, ella es nuestra máxima representante, es la cara de la Universidad y este Consejo Universitario debe siempre respaldarla cuando de la Universidad se trate, y yo desde la Dirección y creo que los compañeros que hoy ingresan y los que quedamos tenemos la convicción de que en la acción universitaria, vamos juntos.

No quiero dejar pasar la oportunidad porque creo que cada uno de nosotros estamos comprometidos con la Universidad de Costa Rica, porque también detrás de nosotros hay una familia a la cual siempre respondemos, fuera de nuestras horas en la Universidad, con esos sentimientos hacia la Universidad, con profundidad, y a través de mi esposa, que nos acompaña, deseo expresar ese agradecimiento a mi familia, y simplemente desea el mayor de los éxitos a los compañeros y compañeras que concluyen su función en el Consejo Universitario.

Seguidamente, reitera el compromiso con la Universidad de este Consejo Universitario que en el período que se inicia tendrá las puertas abiertas para la comunidad universitaria. Muchas gracias.

**ARTÍCULO 4**

**A las doce horas y ocho minutos, se procede a la develización de las fotografías del doctor Víctor Sánchez Corrales, Director durante el período octubre 2003 - octubre 2004, y de la magistra Jollyanna Malavasi Gil, Directora durante el período octubre 2004 - octubre 2005.**

**A las doce horas y veinte minutos se levanta la sesión.**

**M.Sc. Jollyanna Malavasi Gil  
Directora  
Consejo Universitario**

**NOTA:** *Todos los documentos de esta acta se encuentran en los archivos del Centro de Información y Servicios Técnicos, (CIST), del Consejo Universitario, donde pueden ser consultados.*